



Paul Hanley

# DER HÜTER DER BÄUME

Der erste Naturschützer  
**Richard St. Barbe Baker**

*Mit Beiträgen von  
Jane Goodall, Peter Wohlleben  
Vorwort von König Charles III.*

Aus dem Englischen übersetzt  
von Astrid Ogbeiwi

 crotona

Titel der Originalausgabe: *MEN OF THE TREES*

© 2018 Paul Hanley

Man of the Trees: Richard St. Barbe Baker, The First Global Conservationist by Paul Hanley, Copyright © 2018 University of Regina Press. First published by University of Regina Press. This edition has been published by arrangement with the University of Regina Press, Regina, Saskatchewan S4S 0A2 Canada [www.uofrpress.ca](http://www.uofrpress.ca)

Cover Photo: Richard St. Barbe Baker holding a tree. University of Saskatchewan Library, University Archives & Special Collections, Richard St. Barbe Baker fonds, mg071\_baker\_m1\_holding\_a\_tree.

Deutsche Ausgabe:

1. Auflage 2023

© Crotona Verlag GmbH & Co.KG

Kammer 11

83123 Amerang

[www.crotona.de](http://www.crotona.de)

Übersetzung aus dem Englischen: Astrid Ogbeiwi

Umschlaggestaltung: Annette Wagner

Druck: CPI • Birkach

ISBN 978-3-86191-258-3

## Inhalt



## CLARENCE HOUSE

In 2015, I was greatly touched to have been asked to open the United Nations Paris Climate Conference, where I also addressed the participants on the importance of conserving the world's forests. In addition to protecting existing forests, I argued that to mitigate climate change we would need to restore the forests lost since 1950. I also spoke of the importance of supporting Indigenous people in their efforts to protect forests in ways consistent with their cultural traditions

Reading the biography of the 'Man of the Trees', it occurs to me that I could have been invoking Richard St. Barbe Baker, who had made similar appeals as far back as the 1920s. As Assistant Conservator of Forests in Kenya, he had recognized the emerging trend of deforestation and desertification. More than that, he had taken action to address these problems. His approach was to collaborate with Kikuyu elders and youth to replant trees lost to unsustainable logging and slash and burn farming. Since Kikuyu culture was built around ceremonial dance, he sponsored the first Dance of the Trees and with Chief Josiah Njonjo launched the Men of the Trees, destined to become one of the first international conservation organizations.

I had the great pleasure of meeting St. Barbe Baker in 1978, shortly after becoming Patron of the Men of the Trees, now known as the International Tree Foundation, and it was through this organization that I was able to plant an avenue of lime trees at Highgrove in memory of St. Barbe Baker. Needless to say, I felt entirely sympathetic to St. Barbe Baker's objectives and was eager to lend support to this pioneering grassroots movement with branches throughout the world. Many of the ecologically sensitive practices I have promoted throughout my adult life had been championed by St. Barbe Baker before I was born. Newton's aphorism, about standing on the shoulders of giants, clearly applies to St. Barbe Baker, a giant of the global conservation movement who foresaw the environmental crises we face today.

St. Barbe, as friends called him, was a true pioneer. Long before the science of climate change was understood, he had warned of the impact of forest loss on climate. He raised the alarm and prescribed a solution: one third of every nation should be tree covered. He practiced permaculture and agroecology in Nigeria before those terms existed and was among the founding figures of organic farming in England.

In my book, "Harmony: A New Way of Looking at Our World", I argued that the global environmental crisis is symptomatic of a deeper crisis of perception. We would benefit from re-examining the traditional wisdom that identified and celebrated a sacred presence in Nature and within people, and by combining that with the best of

contemporary science. In his books and lectures, St. Barbe Baker had said much the same.

Behind St. Barbe Baker's prescience was his deep spiritual conviction about the unity of life. He had listened intently to the Indigenous people with whom he worked and seen a similar sensibility in the then new sciences of ecology and silviculture.

It is now clear that had we heeded the warnings of St. Barbe Baker and other visionaries, we might have avoided a good deal of the environmental crises we face today. It is not too late. We can save our forests and reclaim the deserts if, as the motto of the Men of the Trees – *Twahamwe* – puts it, we “pull together as one.” This spirit of collaboration across different parts of the scenery, and by the public, private and N.G.O. sectors, is absolutely vital if we are to achieve the solutions we so desperately need. Richard St. Barbe Baker's message is as relevant today as it was ninety years ago and I very much hope that it will be heeded.

A handwritten signature in black ink, appearing to read "Charles", with a long, horizontal, wavy underline extending to the right.

Es folgt eine Übersetzung  
des Vorwortes von König Charles III:

### **Vorwort von Seiner Königlichen Hoheit König Charles III.**

*Es hat mich sehr berührt, dass ich 2015 gebeten wurde, die Pariser Klimakonferenz der Vereinten Nationen zu eröffnen, wo ich vor den Teilnehmerinnen und Teilnehmern auch über die Bedeutung des Erhalts der Wälder dieser Welt sprach. Um den Klimawandel aufzuhalten, müssen wir nicht nur die bestehenden Wälder schützen, so argumentierte ich, sondern auch die seit 1950 verlorenen Wälder wiederherstellen. Weiterhin sprach ich darüber, wie wichtig es ist, indigene Völker in ihren Bemühungen zu unterstützen, Wälder auf eine Weise zu schützen, die mit ihren kulturellen Traditionen vereinbar sind.*

*Wenn ich nun die Biografie des „Hüter der Bäume“ lese, kommt mir der Gedanke, dass ich mich auf Richard St. Barbe Baker hätte berufen können, der bereits in den 1920er Jahren ähnliche Appelle formuliert hat. Als Assistant Conservator of the Forests (Stellvertretender Forstkonservator) in Kenia hatte er die sich abzeichnende Tendenz zu Entwaldung und Wüstenbildung erkannt. Mehr noch, er hatte Maßnahmen ergriffen, um diese Probleme anzugehen. Sein Ansatz bestand darin, mit den Ältesten und jungen Leuten der Kikuyu zusammenzuarbeiten, um die durch nicht nachhaltige Kahlschlag und Brandrodung verlorenen Bäume wieder aufzuforsten. Da die Kikuyu-Kultur auf zeremoniellem Tanz basiert, förderte er den ersten Dance of the Trees (Tanz der Bäume) und gründete zusammen mit Häuptling Josiah Njonjo die Men of the Trees, die zu einer der ersten internationalen Naturschutzorganisationen werden sollte.*

*Ich hatte die große Freude, St. Barbe Baker 1978 kennenzulernen, kurz nachdem ich die Schirmherrschaft für die Men of the Trees, die heutige International Tree Foundation, übernommen hatte. Durch diese Organisation konnte ich auf Highgrove eine Lindenallee zum Gedenken an St. Barbe Baker pflanzen. Es versteht sich von selbst, dass ich mich den Zielen von St. Barbe Baker sehr verbunden fühlte und diese bahnbrechende Graswurzelbewegung mit Zweigniederlassungen in der ganzen Welt unterstützen wollte. Viele ökologisch sinnvolle Maßnahmen, für die ich mich mein ganzes Erwachsenenleben lang eingesetzt habe, hat St. Barbe Baker bereits vor meiner Geburt propagiert. Newtons Aphorismus, dass wir auf den Schultern von Giganten stehen, gilt unbedingt für St. Barbe Baker, einen Giganten der globalen Naturschutzbewegung, der die Umweltkrise, vor der wir heute stehen, vorausgesehen hat.*

*St. Barbe, wie seine Freunde ihn nannten, war ein echter Pionier. Lange bevor die wissenschaftlichen Erkenntnisse über den Klimawandel bekannt waren, warnte er vor den Auswirkungen des Waldschwunds auf das Klima. Er schlug Alarm und gab eine Lösung vor: Ein Drittel jedes Landes sollte bewaldet sein. Er betrieb Permakultur und Agrarökologie in Nigeria, bevor es diese Begriffe überhaupt gab, und er gehörte zu den Begründern des ökologischen Landbaus in England.*

*In meinem Buch Harmony: A New Way of Looking at Our World (dt.: Harmonie: Eine neue Sicht unserer Welt) behaupte ich, dass die globale Umweltkrise symptomatisch ist für eine tiefer liegende Wahrnehmungskrise. Es würde uns guttun, die traditionelle Weisheit, die eine heilige Präsenz in der Natur und im Menschen erkennt und würdigt, neu zu überdenken und sie mit den besten Erkenntnissen der modernen Wissenschaft zu kombinieren. In seinem Buch und seinen Vorträgen hat St. Barbe Baker ganz Ähnliches gesagt.*



*Hinter St. Barbe Bakers Weitsicht stand seine tiefe spirituelle Überzeugung von der Einheit des Lebens. Er hatte den Indigenen, mit denen er zusammenarbeitete, aufmerksam zugehört und erkannte eine ähnliche Sensibilität in den damals neuen Wissenschaften Ökologie und Waldbau.*

*Heute ist klar: Hätten wir die Warnungen von St. Barbe Baker und anderen Visionären beherzigt, hätten wir einen Großteil der Umweltkrisen, denen wir heute gegenüberstehen, vermeiden können. Es ist noch nicht zu spät. Wir können unsere Wälder retten und die Wüsten zurückerobern, wenn wir, wie es das Motto der Männer der Bäume – Twahamwe – besagt, an einem Strang ziehen. Dieser Geist der Zusammenarbeit über die verschiedenen Landschaftsformen hinweg sowie zwischen dem öffentlichen, dem privaten und dem NGO-Sektor ist absolut notwendig, wenn wir die Lösungen erzielen wollen, die wir so dringend brauchen. Die Botschaft von Richard St. Barbe Baker ist heute so aktuell wie vor neunzig Jahren und ich hoffe sehr, dass sie beherzigt wird.*

A handwritten signature in black ink, appearing to read 'Richard St. Barbe Baker', followed by a long, horizontal, slightly wavy underline.